



地域包括ケアのまちを歩く

コミュニティデザインの視点で読み解く
ケアのまちづくり



第2回

まちは施設の メタファー

新潟県長岡市・社会福祉法人長岡福祉協会
高齢者総合ケアセンター
こぶし園・
サポートセンター摂田屋

2007年、48戸の住宅や店舗をつくる
計画でスタートした「リブチの森」。そ
のなかに2010年、「サポートセンター
一摂田屋」がつくられた。しかし、初め
からすべてが順調に進んでいたわけでは
ない。当初、近隣住民に説明すると、
「福祉施設はちょっと……」という戸惑
いの声が上がった――。

施設じやない、 住宅をつくるんだ

高田 住民が心配していたのは、まず、
車の出入りが多くなるんじやないか。そ

れから、救急車が頻繁に来るんじやない
か、においがするんじやないか、徘徊す
る人がいるんじやないかということでした。

そこで、住民に集まってもらつて、
小山さんに1つひとつ答えてもらいました。
たとえば、「車はありません。車を運
転する人、いません」と(笑)。サポート
センター摂田屋には、サテライト特
養のほかに在宅支援型住宅が併設され
ていて、10世帯が入っていますが、誰も車を
運転しません。ご家族を含む地域の方は、
ほとんど皆歩いてきます。

それから救急車。「大丈夫です。救急
車は、突然必要になったときに来るのでも
あつて、ここでは前もってケアしている
ので、ほとんど来ません」と。

山崎 普通、想像するのと逆ですよね。
高田 あと、おい。「においがしたら、
皆さんの家庭ではどうしますか」「窓を開けます」「ここはスタッフがそれをや
りますから、奥くありません」。

山崎 実際にこうして建物のなかに入っ
ても、においはしないですよね。
高田 小山さんは「それが普通ですよ」
って言いました。

さらに徘徊する人。「あまり大きな声
では言えないけど、徘徊している人、す
でに学区内では100人か、200人は
いますよ」って(笑)。

そうしたら、それから皆が応援してくれ
るようになつて。その説明会で、仕切
り直しができてよかつたようです。

山崎 通常は、すでに住民が住んでいる
ところに、あとから福祉施設をつくると
いうのはなかなか成立しないものですよ
ね。

高田 それが、ここではすんなりといき
ました。最初から「施設じゃない、住宅
をつくるんだ」「地域に帰したいんだ」
と説明したんです。「知らない人じやな
い。あなたのお父さん・お母さん・おじ
いちゃん・おばあちゃんが戻ってくるん
だよ。何も特別なことではないんだ」と。
それを示している特徴の1つとして、施
設名の看板がないということが挙げられ
ますね。

吉井 そうそう。各居室の表札はあつて
も、看板は一切つけていないんです。利
用者の家族からは、看板があると行
きやすいという声はあつたんですけど、
「あなたのうちに看板がありますか?」

山崎 なるほど、そのスタイルがフィッ
トしたわけですね。今は、ご近所の方々
はどう受け止めているんですか。

高田 とくに問題はありません。夏には
冷房も効いているし、冬は暖かいので、
子どもたちがここに来て遊んだり、高齢
者とお話をしたりしますよ。

山崎 この住宅地は、あと20年も経つと
一等地になりますね。サポートセンター
のお隣さんでしょう。何かあつたときに
は、すぐ来てくれる。距離なく、まるで
施設のように、365日・24時間ケアを
してくれるまちです。住民の方々も、20
年くらい経つたときにそれを実感する
思ふんです。普通、35～40歳くらいで20
～30年のローンを組んで家を買いますけ



住宅地に溶け込む外装。居室1部屋ごとに、赤いポスト、家族が直接出入りできる玄関がある。

部屋ごとに玄関と表札をつけました（写真・表）。重度の方はこちらで鍵を管理しますが、基本的には入所するときにも「もしよろしければ」と言って鍵をご家族に預け、職員にいちいち断らなくて済みます。自由に入つてもらうようになっています。看板をなくしたように、外見的にも、極力「施設っぽさ」を消すようにしています。

ただ、こぶし園の考え方で私がいちばん共感したのは、「人間の居場所って何なんだろうか」ということを、計画者じやなくて、生活者の目線で考えるということでした。すごく目線が低いところに置かれているんです。これって、普通はとてもコストがかかると思いますよね。

確かに。

表①「サポートセンター摂田屋」の機能

- ・地域密着型介護老人福祉施設
 - ・認知症対応型共同生活介護
 - ・小規模多機能型居宅介護
 - ・配食サービス（3食365日型）
 - ・地域交流スペース
 - ・カフェテラス／キッズルーム
 - ・在宅支援型住居

山崎 逆に、まちぐるみでやるときに難しいことって何かありますか。費用面など、施設のほうが効率がよい面もあるんじやないでしょうか。

吉井 まちが施設だとしたら、サポートセンターが看護師や介護職がいるステーションで、道路が廊下で、それぞれの家が居室なんです。どのサポートセンターもこのかたちです。これは、地域包括ケアシステムの1つのかたちになっていくと思うのです。

山崎 それは素晴らしいなあ。

高田 こぶし園の長い歴史のなかで培わされたものですね。

山崎 逆に、まちぐるみでやるときに難しいことって何がありますか。費用面など、施設のほうが効率がよい面もあるんじゃないでしょうか。

吉井 費用面の効率は悪化しています。

らためてここに住んでいてよかつたならと思う機能があるんですから。

おばあちゃんのお部屋が、家の外のちょっと遠いところにあるという感覚なんですよ。

<p>表②「サポートセンター摂田屋」の機能</p> <ul style="list-style-type: none"> ●地域密着型介護老人福祉施設 ●認知症対応型共同生活介護 ●小規模多機能型居宅介護 ●配食サービス(3食365日型) ●地域交流スペース ●カフェテラス／キッズルーム ●在宅支援型住居 	<p>吉井 費用面の効率は悪化しています。(笑)。これからはたぶん、マンパワーが課題ですね。それを打開するためには、法人を決めるときは、指定管理者と同じようにプロボーザル方式で、審査には必ず利用者・家族の目も入れて、よくなかったら別法人に変えればいい。</p>
<p>もちろん、面会の時間やタイミングも自由。これまでの特養では家族が面会に来るところまで事務所があり、そこで利用者との間柄や目的などを面会簿みたいなものに書いたでしょう。でも私たちは普通の暮らしに近づけたいという思いがまずあったので、面会簿をなくしました。だって、アパートやマンションで、管理人の目的や行き先を言う人はいないでしょ</p>	<p>度のようなものが必要になると思います。法人を決めるときは、指定管理者と同じようにプロボーザル方式で、審査には必ず利用者・家族の目も入れて、よくなかったら別法人に変えればいい。</p> <p>吉井 「家」をつくりたいんです。言われたんですよ。「施設つくるのか、家つくるのか」って。</p> <p>高田 設計するとき、毎回、小山さんに居住費が原則的に自己負担になったとい</p> <p>吉井 「家」をつくりたいんです。言われたんですよ。「施設つくるのか、家つくるのか」って。</p> <p>高田 設計するとき、毎回、小山さんに居住費が原則的に自己負担になったとい</p>

高田 設計するとき、毎回 小山さんに「言われたんですよ。『施設つくるのか、家つくるのか』って。吉井 「家」をつくりたいんです。改正で、介護が大規模集約型から地域生活支援に方向転換され、施設での食費と居住費が原則的に自己負担になったといふ

普通の暮らしに近づけたい
という思いがあった

なりして特養の居室と思えないまるで自宅のようなしつらえになつてゐるお部屋もあります。

高田 そうなつたら、国にとつてもいいですね。

吉井 今、「連携から統合へ」といわれ るようになっています。地域包括ケアシ ステムをつくるなら、統合せざるを得ない。今、話した案が実現したなら、究極 の統合だと思う。

山崎 これまでも連携してきたし、いいところもあるんでしようけど、連携にも無駄はありますものね。

う大きな変更がありました。アパートで賃を払うのも、同じことになったんです。窓を払うのであれば、いい環境に越してことはない。4人部屋よりも個室がいいだろうし、地域から離れた郊外ではなくて、自宅により近いところがいい。そろやつて質を向上させていかなければダメだと考えました。

徹底的に利用者の目線で

山崎 高田さんから見て、こういったことを
ぶし園の取り組みはどうですか。ハード面だけではなく、こういうしくみそのもの……施設の廊下がまちの道路で、ナースコールはタブレットで代えられるというような。建築業界では、よくメタファーを使うよ。建築業界では、よくメタファーを使つて、そういう言い方をしますけど、まさに、まちが施設のメタファーとなつていて、その通りですね。また、同時にフーラクタルといつてよいかもしません。今となつては、自分にとつても当たり前なんですよね。

註2 フラクタル
もとは幾何学の概念で、部分が全体に相似（自己相似）していること。

註1 メタファー

隠喻。あるもの(A)を表現するときに、そのもの(A)の特徴を暗示する別の言葉(B)や物(C)を用いる手法。「時は金なり」など。

近年では表現手法のみならず、人間の認知において、「ある事柄をほかの事柄を通して理解し、経験すること」を指すこともある。

